

# СОДЕРЖАНИЕ

## ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

«Они чудесны в своей лёгкости и стремительности»  
«They are wonderful in their lightness and swiftness»

2-я стр.  
обл.

## ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

«Победой венчаешь свой путь боевой...». Агитационный плакат и фронтовая фотография 1941—1945 гг.  
«Thou compass your battle way with the victory...». The propaganda posters and front pictures of 1941—1945

2-я стр.  
цв. вкл.

## НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

Последний полёт шпиона  
*The last flight of the spy*

4-я стр.  
цв. вкл.

## ПРОТИВ ЛЖИ И ФАЛЬСИФИКАЦИЙ

**Н.В. ИЛИЕВСКИЙ** — Проблемы и задачи современной историографии Великой Отечественной войны  
N.V. ILYEVSKY — Problems and challenges of modern historiography of the Great Patriotic War

3

## ВОЕННОЕ ИСКУСТВО

**И.Г. ИНОЗЕМЦЕВ** — Оперативно-стратегическое применение советских BBC на северо-западном и северном направлениях в первый период Великой Отечественной войны  
I.G. INOZEMTSEV — Operative-and-strategic use of the Soviet Air Force in the north-western and northern areas in the first period of the Great Patriotic War

10

## ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

**В.А. ШИРЯЕВ** — Формирование пограничных войск Дальнего Востока (1922—1931 г.)  
V.A. SHIRYAEV — Formation of Border Troops of the Far East (1922—1931)

15

## НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

**В.Г. КИКНАДЗЕ** — Военная история и безопасность России  
V.G. KIKNADZE — Military history and security of Russia

19

## ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

**С.А. ТЮШКЕВИЧ** — «Красная армия — главный инструмент освобождения порабощённых народов»  
S.A. TUYSKEVICH — «The Red Army is the main instrument of liberation of the enslaved peoples»

22

## ФРОНТОВОЙ АЛЬБОМ «ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКОГО ЖУРНАЛА»

**Е.А. ЗЕНИНА** — За годы войны его дважды представляли к званию Героя, но «Золотую Звезду» он получил лишь в 1994-м  
Ye.A. ZENINA — During the war he was twice presented to the rank of the Hero but the "Gold Star" was received by him only in 1994

26

## ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

**С.А. АРТЮХОВ** — Как город Сочи готовился к войне  
S.A. ARTYUKHOV — How the city of Sochi was preparing for war

28

## ИЗ ИСТОРИИ ИНФОРМАЦИОННОГО ПРОТИВОБОРСТВА

**О.Ю. СЕМЕНЦОВ** — «Никогда не проявлял он бестактную болтливость или бесчестность». Журналистская деятельность Мак-Гахана в 1870-е годы и его роль в развитии российско-американских отношений  
O.Yu. SEMENTSOV — «He showed never tactless indiscretion or dishonesty». Journalistic activity of McGahan in 1870th and his role in development of Russo-American relations

29

## ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ

**Г.Г. КАНИНСКИЙ, С.В. КИРИЛЕЦ** — Первая автомобильная часть русской армии, или «Паровая» страница истории автомобильных войск. К 100-летию автомобильных войск России  
G.G. KANINSKY, S.V. KIRILETZ — The first automobile unit of the Russian army, or "steam" page in the history of automobile troops. To the 100th anniversary of automobile troops of Russia

35

**А.Ю. ЛАШКОВ** — Программа «Оружие возмездия», или Почему не проросла «Вишнёвая косточка». Защита стратегических центров СССР от возможного применения самолётов-снарядов ФАУ-1  
A.Yu. LASHKOV — Program "Retaliation weapon", or Why "Cherry pit" did not sprout. Protection of the USSR strategic centres from the possible use of V-1 aircraft missiles

43

## ДОКУМЕНТЫ И МАТЕРИАЛЫ

Разведка BBC ВМФ СССР о действиях люфтваффе летом 1941 года (Публикация Л.А. НАЛИВКИНА)  
Intelligence of Air Force of the USSR Navy about the actions of the Luftwaffe in the summer of 1941 (Publication of L.A. NALIVKIN)

48

## НЕИЗВЕСТНОЕ ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ

**В.С. МИЛЬБАХ** — «Произвол... ослаблял могущество нашей социалистической Родины». «Шпионы» в разведывательном отделе Тихоокеанского флота  
V.S. MILBAKH — "Tyranny... weakened the power of our socialist Motherland". «Spies» in the intelligence department of the Pacific Fleet

53

## ИЗ ФОНДОВ ВОЕННЫХ АРХИВОВ

**С.В. ЕФИМОВ** — Повседневная жизнь военачальника Петровской эпохи  
S.V. YEFIMOV — Everyday life of the military leader of Pyotr's time

58

## ИЗ ИСТОРИИ ФОРТИФИКАЦИИ

**Ю.М. ЗАЙЦЕВ** — О крепостях, которых не было  
Yu.M. ZAYTSEV — About the fortresses, which there were not

63

## АРМИЯ И ОБЩЕСТВО

**Л.В. ПЕЧАЛОВА** — Экспериментально-исследовательская деятельность инвалидов-кооператоров в годы Великой Отечественной войны  
L.V. PECHALOVA — Experimental research activity of disabled cooperators in the Great Patriotic War

69

## ИСТОРИОГРАФИЯ И ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

**В.В. БРУЗ** — Организация Варшавского договора как фактор обеспечения европейской безопасности  
V.V. BRUZ — The Warsaw Pact as a factor in European security

71

# ★ МОЛОДЁЖНЫЙ ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ ★

ПО СТРАНИЦАМ РЕДКИХ ИЗДАНИЙ

**Е.Л. СОСНИНА** — Эпизоды путешествия французского художника Ш.-М. Ребуля по Кавказу в 1847 году  
Ye.L. SOSNINA — Episodes of the travel of French artist Ch.-M. Rebul across the Caucasus in 1847

76